

UICN – UNION MUNDIAL PARA LA NATURALEZA

CENTRO DE COOPERACIÓN DEL MEDITERRÁNEO

Encuentro de los miembros mediterráneos de la UICN

Málaga, 5 - 8 septiembre 2008

Informe de la Reunión

1. INAUGURACIÓN DE LA REUNIÓN

El Director del Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN dio la bienvenida a los participantes y presentó al Director del Programa Global.

La inauguración de la reunión estuvo a cargo de Dr. Bill Jackson (Director del Programa Global de UICN), D. Mario Bergara (Unicaja), D Miguel Martín (Diputación de Málaga), D^a. Cecilia Gañan de Molina (Consejería de Medio Ambiente, Junta de Andalucía) y D. Francisco de la Torre (Alcalde de Málaga), quienes compartieron con los asistentes sus reflexiones sobre el papel singular de la UICN en la resolución de los problemas medioambientales actuales, el patrimonio común de los países mediterráneos y la conservación de las prioridades de la región, así como la importancia de la implicación del sector privado en la financiación sostenible de la conservación.

2. PONENCIA INAUGURAL: LOS RETOS DE LAS AREAS PROTEGIDAS DEL MEDITERRÁNEO Y OPORTUNIDADES PARA LA COOPERACIÓN

D^a. Rosario Pintos de la Consejería de Medio Ambiente de la Junta de Andalucía presentó el libro sobre las Categorías de Áreas Protegidas y resaltó la importancia de este libro para la región. Destacó en especial la importancia para el Mediterráneo de la Categoría V, donde la cultura, las sociedades humanas y el medio ambiente están mucho más interconectadas que en cualquier otro lugar.

3. MESA REDONDA: COMPARTIENDO EXPERIENCIAS EN EL MEDITERRÁNEO – DE LA CIENCIA A LA POLÍTICA

El Presidente de la sesión, Bill Jackson presentó a los ponentes y el objetivo de la sesión. El Dr. Moustafa Fouda, Director del Departamento de Conservación de la Naturaleza de Egipto presentó las prioridades nacionales en materia de conservación, destacando que la riqueza de las civilizaciones egipcias ha estado vinculada, desde tiempos inmemoriales, a la abundancia de recursos naturales en otros lugares del Mediterráneo. El Dr. Fouda señaló que una buena estrategia es la base de las prioridades en materia de conservación y de la transformación de la ciencia en práctica. Resaltó asimismo que el apoyo político es esencial para la conservación.

El Dr. Mohammed Ribí, Jefe de la División de Parques y Reservas Naturales de Marruecos, destacó la necesidad de desarrollar una red de áreas protegidas coherente y representativa en todo el Mediterráneo, y aprovechar la experiencia marroquí en este campo. Resaltó asimismo que el reconocimiento de los usos tradicionales es un factor clave en la creación y gestión de las áreas protegidas. Las áreas protegidas deben integrarse en un contexto socioeconómico más amplio. El Dr. Ribí subrayó los problemas principales a los que se enfrentan actualmente

las áreas protegidas de la ribera sur del Mediterráneo son la falta de planes económicos sostenibles y de capacitación.

El Dr. Antonio Fernández de Tejada del Ministerio del Medio Ambiente de España puso de manifiesto la naturaleza esquizofrénica de la relación entre la ciencia y la política, si bien aclaró que la labor y la existencia del Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN es un claro ejemplo de una relación exitosa. Explicó que el diálogo es un problema que supera el terreno de la política. Esto es tan sólo ciencia; una ciencia común para todo el Mediterráneo, y la manera de compartir dicho conocimiento científico es el tema de mayor importancia en la actualidad. En el mundo de hoy, la conservación y el desarrollo social son indistinguibles. Es necesario descubrir nuevas maneras para llevar la ciencia a la comunidad local.

El Dr. Bachir Kadik del Movimiento Ecológico de Argelia realizó una presentación sobre la historia de las áreas protegidas en Argelia. Señaló que uno de los principales problemas a los que se enfrenta actualmente es la necesidad de mejorar la comunicación y los intercambios entre las áreas protegidas. Concluyó que es necesario integrar las áreas protegidas en un proceso de ordenación territorial más amplio con el fin de asegurar su aceptación por parte de las comunidades locales.

Varias preguntas y respuestas abordaron los temas relacionados con el papel de la UICN como catalizador del cambio. Las personas tienden a reaccionar de forma negativa ante cualquier cambio, y esto es aplicable también a los políticos. La UICN, en su papel catalizador, puede ayudar a que estos cambios sean más aceptables. La redefinición de la figura de la área protegida, por ejemplo, es un modo de lograr una mayor integración de los mismos en el mundo moderno, y alcanzar una mayor eficacia en la conservación de la biodiversidad mediante la mejora o el fomento del desarrollo, consiguiendo así que sea aceptado por las comunidades, lo que fortalecería su papel. Las áreas protegidas deben tener en cuenta los aspectos sociales. Es necesario pasar de los conceptos “convencionales de conservación de la biodiversidad” a una visión más integral.

4. SESIÓN 1 – PROGRAMA CUADRIENAL DE UICN – NUEVAS OPORTUNIDADES PARA EL MEDITERRÁNEO

El Presidente de la sesión, Dr. Mohammad Shahbaz, presentó a los ponentes y los objetivos de la sesión. Puso de relieve la importancia de que el Programa 2009-2012 de UICN tenga la “conservación de la diversidad de la vida” como objetivo prioritario.

El Dr. Bill Jackson, Director del Programa Global de UICN, explicó la estructura y las áreas prioritarias de actuación del futuro Programa 2009-2012 de UICN. Destacó el hecho de que la UICN ha sido siempre el motor de cambio de la comunidad para la conservación, y que el nuevo programa debe garantizar la continuidad de esta tendencia, desarrollando actividades en aquellas áreas en las que la UICN puede marcar una diferencia. El Dr. Jackson explicó que, con arreglo a la reestructuración regional realizada por el Director General, los países del norte de África quedarán en adelante bajo la responsabilidad del Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN.

El Sr. Rami Abu Salman, Jefe de Programa del Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN, presentó el programa temático del Centro del Mediterráneo para 2009-2012. Destacó que este programa debe convertirse en el programa de todos los miembros y socios regionales y no sólo del Centro, y que se llevará a cabo un proceso consultivo amplio que permitirá la participación de todos los agentes. El Sr. Salman explicó los resultados y los subresultados de los componentes del Programa Mediterráneo y su importancia para resolver las prioridades emergentes del Mediterráneo.

El Dr. Chedly Rais presentó el programa subregional de componentes del norte de África. Explicó el proceso de desarrollo de dicho programa, y planteó las recomendaciones y las

prioridades principales de los países norteafricanos. El Dr. Rais recordó a los participantes que el programa debe ser realista, y explicó que muchos de los problemas que afectan al norte de África se abordarán a través del programa temático subregional, dentro del contexto más amplio de la región mediterránea. Entre los problemas principales identificados por el Dr. Rais en un informe de la reunión subregional del norte de África se encuentran la necesidad de establecer asociaciones (en lugar de rivalidades) que permitan la puesta en práctica del programa, y la importancia de abordar los problemas de las zonas áridas del norte de África. El Dr. Rais señaló que el programa subregional para el norte de África finalizará a principios de 2008, y se elaborará una estrategia para su posterior implantación.

A continuación se abrió un turno de debate, y se abordaron los siguientes temas:

- La necesidad de trabajar con los líderes religiosos ya que las tres grandes religiones están presentes en el Mediterráneo. Este tema debe ser tratado con especial cuidado durante el Congreso Mundial de la Conservación en Barcelona. Ya se ha establecido una asociación con la Alianza para la Religión y la Conservación.
- En cuanto al tema energético, la UICN puede jugar un papel importante en dar acceso a los países del sur a los mecanismos de financiación correspondientes.
- La importancia de desarrollar unos indicadores coherentes que sean comparables con los utilizados por otros procesos como el MDG y en convenios internacionales.
- La flexibilidad del programa permite la inclusión de temas emergentes o temas que no hayan sido tratados durante el proceso de planificación.
- La necesidad de integrar la cooperación Norte-Sur, la transferencia de la tecnología y los conocimientos, etc. en el programa mediterráneo para que sirva como referencia al resto del mundo.
- La importancia de la gestión del agua para la región y la posibilidad de que el programa mediterráneo se convierta en una demostración práctica de las actividades que la UICN está llevando a cabo a nivel mundial.
- La necesidad de integrar la planificación espacial y los temas urbanísticos en el programa, así como la integración de las áreas protegidas en la planificación espacial.
- Es necesario que el programa refleje con mayor claridad la relación entre desertificación y cambio climático.

• MESA REDONDA: NEGOCIOS Y BIODIVERSIDAD - OPORTUNIDADES PARA LA REGIÓN MEDITERRÁNEA

La Presidenta de la sesión, la Dra. Giulia Carbone del Programa de Negocios y Biodiversidad de UICN, presentó a los ponentes y los objetivos de la mesa redonda.

La Sra. Despina Symons de la Oficina Europea para la Conservación y el Desarrollo señaló que los vínculos entre el sector empresarial y la conservación de la biodiversidad han sido objeto de la atención de la Unión Europea desde hace muchos años, y la próxima Presidencia portuguesa desea que este tema se convierta en una prioridad para la UE.

D^a. Andrea García Martínez (Cámara de Comercio de Málaga) señaló que ciertas áreas como “dinamizando el futuro de forma natural”, “gestión de los ecosistemas para el bienestar humano” o “una economía mundial más ecológica” ofrecen oportunidades evidentes para la participación del sector privado en el trabajo de la UICN. Hasta ahora, la Cámara de Comercio se ha centrado principalmente en la actividad turística, siendo ésta una de las áreas en las que se podría establecer una asociación para que el sector privado tenga más en cuenta las cuestiones medioambientales. La Sra. García Martínez destacó asimismo que las empresas grandes ya han establecido procesos de Responsabilidad Social Corporativa y están

comprometidos con el medio ambiente. Si bien existe todavía la posibilidad de colaborar más estrechamente con las Pequeñas y Medianas Empresas (PYMES).

D. Miguel Lagarero (CEPSA) resaltó el compromiso de su empresa con la conservación del medio ambiente, señalando como ejemplo el proyecto de restauración en Palos de la Frontera. Indicó que el siguiente paso de CEPSA es la búsqueda de unos principios rectores y una estrategia para acciones futuras a favor del medio ambiente.

D. Rafael López del Paso (Unicaja) explicó los distintos aspectos de la participación de Unicaja y de la Fundación Unicaja a favor de la conservación del medio ambiente. Aportó algunos ejemplos sobre la manera en que Unicaja colabora con sus clientes y de su participación más directa en proyectos de campo.

Se formularon algunas preguntas sobre cómo fomentar la participación más activa del sector privado en la conservación de la región mediterránea, y se abordaron los siguientes temas:

- Se reconoció que la colaboración con el sector privado es la única manera de lograr actualmente la conservación del medio ambiente.
- Los miembros portugueses realizarán una presentación sobre Negocios y Biodiversidad en la reunión de la UE que se celebrará en Lisboa.
- Es importante que el sector privado participe en la conservación, si bien, esto no debe menoscabar la necesidad de que el sector privado tenga en cuenta el impacto de sus actividades sobre el medio ambiente.
- El sector turístico se perfila como la prioridad principal para la participación del sector privado en la región.
- Una de las actividades en las que podrían colaborar el Centro de Cooperación del Mediterráneo y la UICN sería lograr que las normas que las empresas aplican en sus respectivos países sean respetadas y aplicadas también en sus actividades deslocalizadas.

• MESA REDONDA: VÍNCULOS Y ASOCIACIONES REGIONALES

D^a. Cecilia Gañan de Molina de la Consejería de Medio Ambiente de la Junta de Andalucía presentó a los miembros de la mesa redonda y a los participantes.

El Dr. Luc Dassonville (Plan Azul) expuso los objetivos del Plan Azul (identificación y recopilación de información medioambiental, social y económica, evaluación de las interacciones entre el medio ambiente y el desarrollo utilizando indicadores, construcción de un análisis prospectivo, y comunicación de los productos y los resultados). Señaló que el Plan Azul está incorporando nuevas áreas temáticas como el agua, la energía, el transporte, el turismo, los bosques, las zonas marinas y costeras, los espacios urbanos, los espacios rurales y los residuos.

El Dr. Paolo Lombardi (WWF – Oficina del Programa Mediterráneo) compartió sus reflexiones sobre el papel de una organización regional y los retos principales a los que se enfrenta. Destacó el riesgo de ruptura con el medio ambiente debido a una falta de capacitación importante en los países. Resaltó la necesidad de que las organizaciones regionales actúen como mediadores medioambientales para, por ejemplo, establecer asociaciones con el sector privado.

El Dr. Abdul Rahman Gannoun (CAR/AEP) presentó a su institución como un centro regional para áreas protegidas en el Mediterráneo que desarrolla sus actividades dentro del marco del Convenio de Barcelona. Señaló que los retos principales a los que se enfrentan las áreas protegidas en el Mediterráneo son los problemas del entorno marino y la desertificación, en particular, dentro del contexto del cambio climático. Destacó la necesidad de fortalecer las asociaciones para buscar soluciones innovadoras a estos problemas y mejorar los conocimientos y la capacidad de la región.

EL Dr. Raphael Billé (IDDRI) presentó a la IDDRI como un “think-tank” dedicado a las dimensiones internacionales del desarrollo sostenible, que intenta tender puentes entre la ciencia y otros sectores. Destacó las dos actividades principales de la organización: CIRCE (El impacto del

cambio climático en el Mediterráneo y Adaptación) y la gestión de la alta mar. EL Dr. Billé hizo hincapié en que el cambio climático debe ser una oportunidad para los países mediterráneos para lograr lo que no habían conseguido en muchos años: reforzar la resistencia de los ecosistemas mediterráneos a todos los niveles.

El Dr. Will Simonson (A Rocha) presentó a la ONG “A Rocha” que trabaja en proyectos de conservación comunitarios en todo el mediterráneo.

Tras las presentaciones se plantearon una serie de preguntas incluida una sobre el papel que el Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN puede desarrollar para dar acceso a los países mediterráneos a distintos mecanismos de financiación como el GEF “Small Grant Fund”.

5. SESIÓN 2 – IMPLICACIÓN DE LOS DISTINTOS CONSTITUYENTES DEL PROGRAMA MEDITERRÁNEO

La Dra. Margarita Astrálega, Directora del Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN presentó la sesión y a los ponentes.

El Dr. Tamas Marghescu, Director de la Oficina Regional para Europa de UICN, expuso la visión paneuropea de su oficina, incluida la posibilidad de colaborar con los países mediterráneos, y destacó, entre otros, los siguientes temas: la lista roja europea, las islas, el entorno marino, la destrucción y la fragmentación de los hábitats, y los bosques.

El Dr. Odeh Al-Jayyousi, Director de la Oficina de UICN para Asia Occidental y Oriente Medio, explicó la nueva estructura regional del Mediterráneo, destacando que esta configuración permitirá distribuir mejor la capacidad de las tres oficinas y aumentar su eficacia. Expuso las orientaciones principales de la Oficina para Asia Occidental y Oriente Medio que se centrarán principalmente en el agua, las áreas protegidas y los entornos marinos. El Dr. Al-Jayyousi destacó los esfuerzos que su oficina está realizando conjuntamente con el Centro de Cooperación del Mediterráneo, a través de proyectos como el Programa de Áreas Protegidas de Egipto, la recuperación del desastre del vertido de petróleo en el Líbano, los proyectos marinos en Yeddah, el programa hidrológico y la Red de Institutos para el Aprendizaje de la Conservación en Egipto, y las actividades con la Liga Árabe relacionadas con políticas.

D. Ignacio de las Cuevas, Responsable de Membresía de IUCN, informó sobre la situación actual de la membresía de la UICN. Asimismo, recordó a los participantes los derechos y las obligaciones de los miembros, comités y comisiones nacionales de la UICN.

A continuación se formularon una serie de preguntas en las que se hizo hincapié sobre la importancia de la coordinación y la cooperación en todo el Mediterráneo.

6. SESIÓN 3 – COMPARTIENDO EXPERIENCIAS EN EL MEDITERRÁNEO

EL Dr. Jean Jalbert, Director General de la Estación Biológica de Tour du Valat presentó la sesión y a los ponentes.

El Dr. Yildiray Lise (Doga Dernagt, Turquía) presentó el libro recién publicado sobre la biodiversidad en Turquía, y señaló las prioridades en materia de conservación de su país.

La Dra. Viviane Sassine (Ministerio de Medio Ambiente del Líbano) expuso el plan de recuperación y restauración que se llevó a cabo en julio de 2006 tras el vertido.

El Dr. Srdjan Marincic (Instituto para la Conservación de la Naturaleza de Serbia) señaló las prioridades en materia de conservación en Serbia, en particular, en el contexto del proyecto Cinturón Verde Europeo.

El Dr. Matija Curic (Dirección para la Protección de la Naturaleza de Croacia) habló sobre los problemas de conservación marina que existen en Croacia, y señaló, a modo de ejemplo, la

“zona ampliada de aguas territoriales” que su país pretende establecer. Señaló que los problemas principales de los entornos costeros y marinos en Croacia son: desarrollo del litoral, construcciones ilegales, turismo masivo, pesca no sostenible y aguas residuales sin tratar. Destacó que se está creando una red ecológica.

El Dr. Bachir Kadik (Mouvement Ecologique Algérien, Argelia) resaltó los vínculos entre los países de las orillas norte y sur del Mediterráneo desde la perspectiva ecológica.

A continuación se celebró un debate en la que se expresó la necesidad de fortalecer la resolución existente sobre el impacto de los conflictos sobre el medio ambiente y el papel que la UICN puede desempeñar en el fortalecimiento del “principio de responsabilidad”.

La Dra. Catherine Piante (WWF Francia) presentó el proyecto MedPAN de WWF que tiene como objetivo la creación de una red de gestores de áreas protegidas marinas del Mediterráneo. Destacó que el objetivo principal de MedPAN es contribuir al objetivo 2012 del CBD para la creación de una red coherente de áreas protegidas marinas. Señaló que se establecerá una unidad de coordinación permanente, lo que permitirá su financiación sostenible (el MedPAN está financiada actualmente por el fondo europeo INTERREG). Se desarrollará también un plan de acción para el período 2008-2010. Destacó asimismo las opciones que tiene esta unidad, siendo uno de ellos el patrocinio por parte de UICN-Med.

A continuación tuvo lugar un debate en el que se señaló que la red de áreas protegidas marinas que existe actualmente en el Mediterráneo no cumple con los objetivos acordados a nivel internacional. Es necesario adoptar un enfoque más integral en la gestión de las áreas protegidas marinas, y que ésta tenga en cuenta los problemas de la tierra y el litoral. Se acordó que estas reflexiones deberían ser planteadas en el Congreso Mundial de la Conservación que se celebrará en Barcelona.

7. SESIÓN 4 – CONTRIBUCIONES A LOS ESFUERZOS DE CONSERVACIÓN EN EL MEDITERRÁNEO Y REACCIÓN FRENTE A LAS RESOLUCIONES DE BANGKOK

El Dr. Carl Gustaf Lundin, Jefe del Programa Marino Global presentó la sesión y a los ponentes.

La Dra. Marina Gomei (Programa Marino del Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN) expuso la situación actual de las áreas protegidas marinas en el Mediterráneo y solicitó a los presentes que expresaran sus reflexiones sobre cómo desarrollar una red coherente en el futuro.

En la ronda de intervenciones, los participantes señalaron:

- La necesidad de incrementar la cooperación entre Norte y Sur.
- La necesidad de que los gobiernos generen más oportunidades para que las ONGs se puedan implicar en el desarrollo y la gestión de las áreas protegidas marinas.
- Se identificaron tres acciones prioritarias para áreas protegidas marinas: la dimensión legal y política, el respaldo a los gestores para que puedan disponer de herramientas de protección, y el desarrollo de medidas de cooperación regional y transfronteriza.

El Sr. François Simard, Asesor de Asuntos Pesqueros y Marítimos del Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN presentó el proyecto sobre tráfico marítimo del Centro Mediterráneo, y los trabajos conjuntos con la Comisión sobre legislación medioambiental. El Dr. Philomene Verlann explicó que el objetivo del proyecto es determinar la manera en que el tráfico marítimo y la biodiversidad puedan convivir mejor en el Mediterráneo. El Dr. Nilufer Oral (Universidad de Estambul) destacó que si bien el proyecto no se centra en temas sectoriales, si se centrará en el transporte de materiales peligrosos. El Dr. Habib Slim (Facultad de Derecho y Ciencias

Políticas de Túnez) resaltó que el número de amenazas comunes que afectan al Mar Mediterráneo aumentarán en el futuro cercano si los países no coordinan mejor la protección del mar y la alta mar.

A continuación se entabló un debate sobre estos temas, entre ellos:

- La importancia creciente de la pesca no comercial y el tráfico marítimo como amenaza para los recursos marinos.
- La necesidad urgente de desarrollar orientaciones para la creación de áreas protegidas marinas en el Mediterráneo.
- La necesidad de buscar soluciones reales dentro del marco de prevención de la OMI, y no solamente soluciones “superficiales” como la normativa sobre doble casco de los petroleros.
- La necesidad de mejorar el intercambio de información sobre amenazas en el Mediterráneo.
- La necesidad de implicar a la industria marítima en la búsqueda de soluciones, y no solamente trabajar a nivel jurídico para imponer restricciones que no podemos controlar ni ejecutar posteriormente.

• **GRUPO DE EXPERTOS: HACIA UNA LISTA ROJA REGIONAL DE LAS ESPECIES MEDITERRÁNEAS Y RETOS PARA LA GESTIÓN DE LOS MONTES MEDITERRÁNEOS**

EL Dr. Pedro Regato del Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN presentó la Asociación para el Monte Mediterráneo que tiene como objetivo establecer asociaciones para respaldar los planes de acciones y las estrategias comunes a favor de los montes mediterráneos a nivel regional, nacional y transnacional. Destacó que actualmente se están preparando las directrices para la elaboración de planes de acción. El Dr. Regato solicitó asimismo a los participantes que faciliten estudios de casos buenos con el objeto de recopilar los mismos. Se expusieron algunos ejemplos correspondientes al Mediterráneo.

La Sra. Annabelle Cuttelod (Coordinadora de la Lista Roja del Mediterráneo del Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN) presentó los resultados de los inventarios para la elaboración de una lista roja regional del Mediterráneo. La Sra. Cuttelod ofreció algunos ejemplos sobre cómo utilizar la lista roja para determinar las prioridades en materia de conservación y llevar a cabo las acciones de conservación.

A continuación se entabló un debate en el que se determinó que la Lista Roja de la UICN es la única normativa científica y objetiva que reúne la información y los datos de toda la región. Los otros temas tratados fueron:

- Las prioridades en materia de acciones para la conservación deben establecerse con arreglo a los criterios de la lista roja, y no según el interés del público en especies “emblemáticas” concretas.
- El riesgo de que la neutralidad de la lista roja sea alterada a nivel nacional debido a consideraciones económicas de algunas especies.
- El papel del Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN en el apoyo a los países mediterráneos en sus actividades relacionadas con la lista roja.

8. SESION 5 – MEJORANDO LOS ESFUERZOS DE COOPERACIÓN EN EL MEDITERRÁNEO

EL Dr. Luc Dassonville del Plan Azul presentó la sesión y a los ponentes.



D^a. Elena Pita, en representación de la Agencia Española para la Cooperación Internacional (AECI), insistió en la necesidad de desarrollar unas sinergias reales con los socios de la cooperación para el desarrollo a través de las distintas estrategias que se están empleando. Añadió que la conservación del medio ambiente y la gestión de los recursos naturales son los dos componentes principales del mandato de la AECI, y que el programa AZAHAR garantiza el vínculo entre el medio ambiente y la pobreza a través de sus distintos componentes. El programa pretende mejorar los medios de vida de las comunidades mediante una planificación medioambiental efectiva, velando por el desarrollo de las capacidades y una formación técnica adecuada.

El Embajador Massoni – Ministerio de Asuntos Exteriores de Italia – señaló que la estrategia de cooperación de su Ministerio está centrada actualmente en la capacitación institucional, la lucha contra la pobreza, la integración de los enfoques económicos y medioambientales, y la mejora del trabajo en red entre las partes interesadas italianas y mediterráneas. Mencionó asimismo que el Ministerio del Medio Ambiente respaldará las recomendaciones del Congreso Mundial de la Conservación relativas a la biodiversidad, la pesca, la gestión de residuos tóxicos y el tráfico marítimo.

El Sr. Jean Paul Taris, representante de la Fundación MAVA, expuso los objetivos de la Fundación y las modalidades de acceso a los fondos.

Añadió que la Fundación MAVA contribuye a la conservación de la biodiversidad de los ecosistemas terrestres y marinos a través de la investigación científica, la formación y las buenas prácticas pertinentes a la gestión integral, en un esfuerzo por garantizar el futuro cultural, económico y ecológico de las poblaciones locales.

El enfoque estratégico de la Fundación se centra en la conservación ecológica a nivel regional, el apoyo a la investigación aplicada y el fomento de sinergias y acciones innovadoras que permitan alcanzar el máximo provecho y coordinación entre las fundaciones benéficas.

La Sra. Anne Burrill de la Comisión Europea destacó la importancia de la Cooperación Medioambiental en el Mediterráneo con un enfoque geográfico especial para los países candidatos, candidatos potenciales y la iniciativa de Política Europea de Vecindad. Esta última tiene por objeto aumentar el alcance y la intensidad de las relaciones con todos los estamentos políticos, desarrollando y fortaleciendo las relaciones existentes. Asimismo complementa la Asociación EuroMed que sigue siendo el elemento multilateral clave en las relaciones de la UE con los vecinos mediterráneos. Asimismo la política ofrece incentivos y oportunidades bilaterales adicionales, y ayuda a realizar el potencial de la Asociación EuroMed.

La Sra. Catherine Ghyoot de la Oficina Regional para Europa de UICN explicó cómo la oficina que representa a la UICN ante la UE facilita los fondos europeos a las secretarías de la UICN y a los miembros de la UICN. La oficina se centra en políticas y programas de la UE, en la Conservación de la Biodiversidad y la Naturaleza en la UE (N2000, las directivas de Aves y del Hábitat, la Comunicación sobre la Biodiversidad), y en las líneas presupuestarias de la UE para la Conservación de la Naturaleza. Juega asimismo un papel en el establecimiento de vínculos con las instituciones europeas (Consejo de Europa, la Comisión Europea y el Parlamento Europeo), compartiendo información sobre política de la UE y ayudando a los miembros con la financiación a través de su página Web y boletines electrónicos.

9. SESION 6 – ÁREAS PROTEGIDAS EN EL MEDITERRÁNEO

El Dr. Brahim Haddane del Comité Nacional de UICN en Marruecos presentó la sesión y a los ponentes.

La Sra. Carole Martínez (UICN – Francia) expuso la situación de las áreas protegidas marinas en Francia. Destacó que todavía resulta muy difícil crear nuevas áreas protegidas marinas, y



que es necesario mejorar urgentemente la red existente. La Sra. Martínez presentó asimismo la nueva figura jurídica creada en Francia: parques naturales marinos. Resaltó que su país sigue sin tener una estrategia coherente para la creación de áreas protegidas marinas.

La Sra. Eman Nimri (Fondo Hachemita para el Desarrollo Humano de Jordania) presentó las actividades de su ONG que se centran en los aspectos humanos de las áreas protegidas, poniendo como ejemplo el Parque Nacional de Dana en Jordania.

El Sr. Maher Mahjoub (Ministerio del Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible de Túnez) presentó el sistema de áreas protegidas de Túnez. Destacó que el problema principal de las áreas protegidas en Túnez es la capacitación. Resaltó asimismo la necesidad de promover una financiación más sostenible para las áreas protegidas, y aplicar las categorías de áreas protegidas de la UICN al sistema nacional con el objeto de garantizar una mayor coherencia.

El Dr. Mohammed Ribí (Haut Commissariat des Eaux et Forêts et de Lutte contre la Désertification, Marruecos) expuso la estrategia marroquí para áreas protegidas.

El Dr. Matteo Fusilli (Federparchi, Italia) presentó su informe sobre el desarrollo del proyecto de la Federación Mediterránea para Áreas Protegidas. Destacó la necesidad de proporcionar a la institución una estructura más estable, con una secretaría, y propuso que el Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN sea la sede de la secretaría. Propuso que dicho tema se aborde durante el Congreso Mundial de la Conservación que se celebrará en Barcelona.

10. SESION 7 – LA PRESENCIA MEDITERRÁNEA EN EL CONGRESO MUNDIAL DE LA CONSERVACIÓN EN BARCELONA

La Dra. Puri Canals, Vicepresidenta de UICN, expuso el camino a seguir hacia la WCC de Barcelona. Tras una introducción sobre la sede y los temas del congreso y del programa, recordó a los miembros la existencia de una convocatoria de contribuciones y la fecha límite para las propuestas (31 de octubre de 2007). La segunda parte de la presentación incluía un informe de la Asamblea de Miembros, en la que se detallaban las nominaciones y las elecciones, el proceso de propuestas y la aprobación del programa. La Dra. Canals anunció que el Dr. Brahim Haddane ha sido nominado como Asesor de UICN tras las discusiones que tuvieron lugar en el foro de la UICN celebrado en Teherán.

Además, la Dra. Canals señaló que la UICN pretende que el diseño del Congreso permita la celebración de un evento ecológico. Animó a los miembros mediterráneos a que contribuyan, asistan y consigan que la presencia mediterránea en el Congreso sea importante, incluso con profesionales jóvenes, con cuya participación está muy comprometida la UICN.

A continuación se entabló un debate sobre los temas que los miembros mediterráneos desean que se traten en el Congreso:

- La necesidad de tener en cuenta la diversidad cultural y religiosa, y su aportación a la conservación (posible resolución).
- La necesidad de fomentar la prevención y resolución de conflictos. Un grupo de trabajo (5 ó 6 personas) podría intentar demostrar la diversidad de la región con el objeto de definir una resolución sobre el fortalecimiento de la cooperación y la colaboración entre los países del Mediterráneo para prevenir conflictos en el futuro. Una resolución mediterránea podría resaltar que los países de la región pueden lograr progresos trabajando juntos y servir como ejemplo para el resto del mundo.
- La UICN podría tener un papel como grupo de presión para influir las políticas y las acciones a nivel local. Se elaborará un borrador de resolución que otorgue al Director

del Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN la facultad para visitar países y trabajar con ellos.

- Es necesario examinar la viabilidad técnica y financiera de un análisis global de la región mediterránea a nivel marino y terrestre, utilizando datos e indicadores homogéneos (Observatorio Med).
- Expresar nuestra solidaridad y apoyo a la cooperación técnica necesaria para la transferencia de tecnología. Esta cooperación técnica deberá examinar proyectos pequeños dirigidos a las poblaciones locales.
- La aplicación de la resolución sobre el uso del idioma árabe. Es necesario intentar movilizar los fondos para la aplicación de esta resolución.
- Tener en cuenta los aspectos de la distribución de beneficios tal y como se indica en el CBD.
- Un esfuerzo por reducir el consumo y no aumentar innecesariamente la producción de energías alternativas, ya que ciertos tipos de energías alternativas tienen un efecto considerable sobre el suelo agrícola.
- Utilizar el Congreso para iniciar o fomentar un diálogo con el sector privado con el objeto de mejorar sus procesos y operaciones en lo referente al impacto medioambiental.
- La UICN debe actuar como una plataforma de información sobre oportunidades de financiación en las regiones a través de la página Web, donde los miembros encontrarán información pertinente.
- Aumentar la implicación de las Comisiones en la región.

• **CONCLUSIONES**

La Dra. Puri Canals recordó a los participantes el contenido de la Declaración de Nápoles y su importancia para las deliberaciones de esta reunión. Los participantes acordaron que la Declaración sigue siendo muy válida, y que son muy pocos los temas nuevos que se tendrían que incorporar (en especial, los temas relacionados con el cambio climático y las energías, incluida las posibles amenazas derivadas del biocombustible, y el diálogo y las asociaciones con el sector privado).

D. Saturnino Moreno Borrell de la Diputación Provincial de Málaga agradeció a la Oficina Mediterránea de UICN la organización de la reunión, y señaló que la Diputación estará siempre dispuesta a ofrecer su sede para las actividades de la UICN.

D^a. Margarita Astrálega, Directora del Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN agradeció a todos los participantes y clausuró la reunión.

Conclusiones principales de la reunión de los miembros mediterráneos

22 países, 1 mar, 1 futuro.

La Unión Mundial para la Naturaleza (UICN) clausura el encuentro con un nuevo empuje hacia la cooperación

Tras cuatro días de discusión, los principales actores en conservación de la naturaleza han clausurado el encuentro con una convicción: el futuro del medio ambiente está en la cooperación y la implicación de toda la sociedad, incluido el sector privado. El desarrollo y el bienestar humanos no pueden tener lugar sin una visión a largo plazo que mitigue los efectos negativos de la acción humana sobre los recursos naturales de los que dependemos.

Los participantes reconocieron el papel indispensable que el Centro de Cooperación del Mediterráneo de UICN en Málaga juega en la conjugación de los intereses y capacidades de los distintos sectores de la sociedad hacia la conservación del Mediterráneo, y reconocieron que la cooperación entre el Norte y el Sur a través de iniciativas como un plan de gestión compartida entre España y Marruecos para el Mar de Alborán, la unificación de políticas para regular el tráfico marítimo, una gestión compartida y eficiente de las áreas protegidas terrestres, costeras y marinas o unas recomendaciones prácticas para el desarrollo de la acuicultura en el Mediterráneo son de primordial importancia para toda la Región.

Entre las conclusiones alcanzadas por gobiernos, científicos, organizaciones internacionales y ONG de los países ribereños, se decidió enfocar el trabajo de la Unión Mundial para la Naturaleza, y en concreto del Centro de Cooperación del Mediterráneo, en el marco siguiente:

- Se prestará especial atención a la cooperación con los países del norte de África con el desarrollo de un programa subregional 2009-2012.
- La protección del medio marino, en especial las responsabilidades sobre la gobernanza de alta mar, se presentan como retos en la región.
- La creación de políticas de conservación coherentes y unificadas en toda la región es una prioridad. El desarrollo de listas rojas de especies en peligro a nivel nacional y mediterráneo son un paso adelante en este ámbito, y se ha reconocido la metodología de la UICN como la única independiente y la mejor manera de unificar datos y metodologías. Las listas rojas establecen prioridades para la conservación basadas en hechos científicos y análisis objetivos, por ello se reiteró la importancia de continuar apoyando esta importante labor en toda la región.
- Los participantes también identificaron como prioridad para la conservación de la biodiversidad en el Mediterráneo, la problemática de las especies invasoras, e hicieron una llamada a la cooperación técnica y a acciones comunes y coordinadas para la gestión de este problema.
- Igualmente, los expertos concluyeron que la única vía para garantizar la conservación a largo plazo es vincular los ecosistemas terrestres y marinos mediante una gestión integrada. Los participantes hicieron una llamada para una red coherente y representativa de áreas protegidas alrededor del Mediterráneo, incluyendo los ecosistemas terrestres y marinos.
- Una vez más, la necesidad de desarrollar las asociaciones y proyectos de cooperación entre el Norte y el Sur, al igual que Sur-Sur se resaltaron en numerosos temas como las áreas protegidas, la conservación marina, el turismo y desarrollo sostenible, etc.

Una idea clave surgió de la reunión: la conservación convencional es ahora un viejo paradigma y en el mundo de hoy, el desarrollo y el bienestar social y económico ya no se pueden separar de la conservación del medio ambiente.

La Biodiversidad es la base para el desarrollo y bienestar humano y sobre esta premisa se desarrollará el programa de trabajo de UICN tanto en el Mediterráneo como a nivel mundial 2009-2012. El interés y la presencia del sector privado en la conservación se ha confirmado durante esta reunión, con la activa participación de empresas como Cepsa, Unicaja y la Cámara de Comercio de Málaga, al igual que el compromiso renovado de trabajar con el Centro de Cooperación del Mediterráneo, con un especial interés en los temas de energía, acuicultura, cambio climático y un turismo más sostenible.

Durante el encuentro se subrayó la especificidad de ciertos ecosistemas mediterráneos principalmente el monte, las zonas áridas, las islas y los oasis (en el Norte de África), y los representantes de los distintos países le pidieron a la UICN que fomentara la cooperación para su conservación y para mejorar los medios de subsistencia de los que viven en su entorno y para quienes utilizan los bienes y servicios de estos ecosistemas para su supervivencia.

El compartir conocimientos y el desarrollo de la capacidad fueron peticiones especialmente mediante medidas de cooperación, como el hermanamiento y otros intercambios que fomentan una mejor comprensión de los retos regionales y las distintas maneras de convertirlas en oportunidades. Se hizo hincapié en la necesidad de que el Norte aprenda también del Sur y básicamente en lo que se refiere a las prácticas del conocimiento tradicional y otras experiencias que ha demostrado tener éxito. Otras organizaciones internacionales como la Comisión Europea, Ministerio de Relaciones Exteriores de Italia, la Agencia Española de Cooperación Internacional y la Fundación MAVIA también estuvieron presentes para explicar los mecanismos de financiación y programas de cooperación para los países del Mediterráneo.

Durante el encuentro tuvo lugar la presentación oficial por parte de la Consejería de Medio Ambiente del Libro sobre la Utilización de las Categorías de Gestión de Áreas Protegidas de UICN en la región mediterránea.

Las conclusiones de los más de 21 países de la zona alcanzadas en Málaga se presentarán durante el próximo Congreso Mundial para la Naturaleza que se celebrará en octubre de 2008 en Barcelona.

Este encuentro ha sido posible gracias al patrocinio de la Diputación de Málaga, la Consejería de Medio Ambiente de la Junta de Andalucía, el Ministerio de Medio Ambiente de España, la Cámara de Comercio de Málaga, Unicaja, y del Ayuntamiento de Málaga, que ha firmado, al igual que Unicaja, un acuerdo de colaboración con la UICN para hacer de Málaga la capital medioambiental del Mediterráneo.

Los participantes de los países mediterráneos saludaron el anuncio, por parte del MI. Alcalde de Málaga, de establecer un Centro de Cooperación sobre el Cambio Climático en Málaga, en colaboración con el Centro de Cooperación Mediterránea de la UICN.